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LE PASSE COMPOSE 

 
A. Formation 
 
Le passé composé présente des actions passées, ponctuelles, et 
d’une durée délimitée dans le passé. 
 
Comme son nom l’indique, le passé composé est un temps  
composé, c’est-à-dire qu’il est formé de plusieurs éléments: 
 

Formation : 
 

avoir ou être (au présent) + participe passé du verbe: 
 
 
à la forme négative :  (observe la place du ne/n’ et du pas) 
 
Elle a réussi ses examens. ! Elle n’a pas réussi ses examens. 
 
Je suis allé à l’université hier. ! Je ne suis pas allé à l’université hier. 
 
Je me suis réveillé ce matin.  ! Je ne me suis pas réveillé ce matin. 
 
 
 
à la forme interrogative :    (Observe l’inversion sujet-auxiliaire) 
 
Tu as retrouvé des clés ?  ! As-tu retrouvé tes clés ? 
 
Vous êtes arrivés à quelle heure ?  
! À quelle heure êtes-vous arrivés  ? 
 
Quand s’est-elle couchée ? 
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Verbes pronominaux : 
 
 Ce sont des verbes précédés de « se ».  Un verbe pronominal est un verbe 
accompagné d’un des pronoms personnels me, te, se, nous, vous, se ne 
remplaçant pas une personne, un animal ou une chose autre que le sujet. 
 
Ex1 :  
Je me promène et nous nous téléphonons sont des verbes pronominaux  
 
(se promener et se téléphoner). 
 
Ex2 :  
Je te regarde. »   
-> n’est pas un verbe pronominal parce que le  pronom personnel te ne 
représente pas le sujet je. 
 
  être part. passé 

je me suis fâché(e) 
tu t’ es levé(e) 

il / elle / on s’ est réveillé(e) 
nous nous sommes habillé(e)s 
vous vous êtes perdu(e)s 

ils / elles se sont rencontré(e)s 
 
Participe passé à formation régulière :  
 
1. –er comme « parler »: parlé           ! participe passé terminé  en - é              
2. -ir –iss comme « finir »: fin   ! participe passé terminé  en - i                          
3. -aître comme « connaître »: connu     ! participe passé terminé  en - u                  
4. -uire comme « construire »: construit  ! participe passé terminé  en - uit   
5. -evoir comme « recevoir »: reçu   ! participe passé terminé  en - u 
 
 
Verbes irréguliers : 
 
1. avoir: eu   2. être: été   3. faire: fait  
4. devoir : dû   5. naître : né   6. vivre : vécu  
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B. L’accord du participe passé 
 
 
1) LE PARTICIPE PASSE EST EMPLOYE SEUL  
 
Observe :    

un animal blessé une girafe blessée 

des animaux blessés des girafes blessées 

 
Constat :   
 
Lorsqu’il n’est pas accompagné d’un auxiliaire, le participe passé 

s’accorde comme un adjectif en genre et en nombre avec le 

nom qu’il qualifie.  

 
 
2) LE PARTICIPE PASSE EST CONJUGUE AVEC L’AUXILIAIRE « ÊTRE » 
 
Observe :    

 Genre Nombre 

Les feux de brousse sont provoqués par des inconscients.  Masculin Pluriel 

L’arachide est cultivée au Sénégal.  Féminin Singulier 

L’excédent de récolte est exporté vers les pays voisins.  Masculin Singulier 

Les cigognes sont reparties dans le sud. Féminin Pluriel 

 
Constat : 
 
Le participe passé s’accorde alors en genre et en nombre avec 

le sujet comme attribut.  
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3) LE PARTICIPE PASSE EST CONJUGUE AVEC L’AUXILIAIRE « AVOIR »  
 
a) SANS ACCORD 
 
Observe : 
J’ai rencontré des promeneurs.  
Les élèves de l’élémentaire ont participé au défilé de l’Escalade. 
 
Constat :  
 
Lorsque la phrase est construite de telle manière que le verbe à un 

temps composé (passé composé, futur antérieur, conditionnel 

passé, plus-que-parfait,…) vient directement après le sujet  et 

est suivi par un complément de verbe (direct : qui ? quoi ? / 

indirect : à qui ? à quoi ? de qui ? de quoi ? etc.), alors le participe 

passé reste invariable. 

 
 
LE PARTICIPE PASSE EST CONJUGUE AVEC L’AUXILIAIRE « AVOIR »  
 
b) AVEC ACCORD 
 
Exemple 1 :  
 
Phénicia est venue, je l’ai aperçue ce matin dans le couloir. Elle nous a salué(e)s.  
 
Son discours les a impressionné(e)s. 
 
Constat :  
Le complément de verbe direct est un pronom personnel : me, 

te, le, la, nous, vous, les. L’accord se fait en genre et en 

nombre avec le pronom.  
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Exemple 2 :  
 

La décision qu’il a prise nous a étonnés. 
 
Constat :  
 
Le complément de verbe direct est un pronom relatif ; l’accord 

se fait avec l’antécédent du pronom relatif.  

 
 
Exemple 3 : 

Quels livres t’a-t-il prêtés ? 
Quelle belle maison il a achetée ! 

 
 
Constat :  
 
Le complément de verbe direct est précédé d’un adjectif 

interrogatif, ou exclamatif. L’accord se fait en genre et en 

nombre avec le complément de verbe direct.  

 
 
Conjugué avec l’auxiliaire avoir, le participe passé s’accorde en 
genre et en nombre avec le complément de verbe direct lorsque 
celui-ci précède le verbe.  
 
Il faut donc réunir deux conditions :  
 

- qu’il y ait un complément de verbe direct (question : 
qui ? quoi ?) 

 
- que celui-ci précède le verbe  

 
 


